

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
líneas, gratis mensualmente
á los suscritores.

EL MOVIMIENTO.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

LIBERTAD FUSIONISTA.

Desde que vimos los primeros actos de la fusion en el poder, comprendimos que sus ofrecimientos de la oposicion jamás llegarían á realizarse, pues no los inspiraba un verdadero amor á la libertad y al progreso, sino el propósito de captarse las simpatías de la opinion para escalar el gobierno.

Llogada la fusion á su objetivo, olvidó por completo las promesas hechas y siguió, conforme habíamos previsto, el mismo derrotero que las situaciones conservadoras, á pesar de las propicias circunstancias para acometer las reformas reclamadas por la opinion é impuestas por el interés mismo de las instituciones que solo pueden vivir cuando no se hallan en abierta oposicion conaquella.

Y porque así lo vimos, porque desde los primeros momentos hubimos de convencernos de que el programa de los fusionistas nunca pasaría de sus discursos de la oposicion, condenamos la benevolencia para con una situacion de la que nada bueno podíamos esperar los republicanos.

El tiempo y los hechos con su inflexible lógica han venido á demostrar que desgraciadamente acertamos en nuestros juicios respecto al gobierno del señor Sagasta, que nada ha cumplido de cuanto ofreció, y que aun es más fatal para la prensa que el detestado gobierno del señor Cánovas.

Subieron los fusionistas al poder, y han mantenido toda la legislación de los conservadores; hicieron las elecciones más escandalosas que registran nuestros fastos parlamentarios; protestaron al principio que dejaban íntegramente las reformas á la iniciativa de las Cortes, y estas han terminado una legislatura dejando las cosas tal cual estaban; en todos los órdenes y en todas las esferas á donde tendamos la mirada, ha hecho lo mismo la fusion.

Ni política, ni económica, ni administrativamente hemos ganado nada; antes bien nos hallamos hoy peor que antes. Véase sino, fijándonos solo en lo que á la prensa se refiere cual es la situacion actual. Durante la dominacion conservadora, estábamos sugetos á una depresiva legislación especial que amordazaba al periodista y era constante amenaza para las empresas. Teníamos, pues, una ley, si bien dura, ley al fin á la cual sabíamos debía ajustarse el criterio del periodista. Ofrecióse que esa ley desaparecería, para sujetar los mal llamados delitos de imprenta á la penalidad del código común. Y en efecto, el Código penal impera, mas sin haber derogado la ley especial.

No contento el gobierno fusionista con que pese sobre la prensa ese doble procedimiento, impera además la arbitrariedad gubernativa que, ora interpretando caprichosamente la ley, ora prohibiendo en unos puntos la publicacion de escritos que han visto la luz en otros, pone al periódico bajo el yugo de cualquiera

mandarin ó bajá fusionista. Demanera que con la situacion Sagasta la prensa está sujeta á la ley especial, á la ley comun y á la ley del embudo, como gráficamente dice un coiega, quejándose de la arbitrariedad de ciertas autoridades gubernativas.

Pero no busquemos ejemplos de fuera, pues en nuestra propia casa, sin salir de El MOVIMIENTO, los tenemos. Hicimos ruda oposicion á los gobiernos conservadores; ya abierta ya embozadamente combatimos, dentro de nuestro criterio republicano, á todo aquello con lo que no transigimos ni transigiremos jamás; no dejó de entablárenos alguna querrela, pero tuvimos la garantía del tribunal y no nos resultó consecuencia desagradable. Hoy, en cambio, pesan sobre nosotros dos denuncias, y dos recogidas que si privaron á muy pocos suscritores de nuestro correspondiente número, fué sin duda por llegar tarde á Huesca la orden del gobierno prohibiendo la circulacion de los dos números denunciados.

En suma, durante los gobiernos canovistas á los cuales combatimos sin tregua ni descanso, no nos aconteció lo que con un gobierno presidido por el jefe de los constitucionales, cuyo gobierno, en cuanto á la prensa se refiere, ha venido á hacer buenos á los conservadores que tan poco respeto tuvieron para la libertad de imprenta.

Tal es la libertad fusionista.

CANFRANC.

Se han hecho en Oloron vivas demostraciones de simpatía á España por la concesion del ferro-caril de Canfranc. La ciudad se iluminó brillantemente, el concejo municipal visitó al cónsul español obsequiándole con una gran retreta, y los edificios se adornaron con banderas de ambas naciones. Oloron y la comarca de que es metrópoli, presienten toda la importancia de ese fausto suceso.

Zaragoza, Huesca y Jaca se disponen á celebrarlo cuando se inauguren las obras que han de realizar aspiraciones, esperanzas y deseos con tanta constancia manifestados por la opinion pública.

Zaragoza lo dijo ya en el año 1853. Se trataba entonces de la construcción de la línea del Norte, y con ese motivo el 13 de Noviembre de aquel año se celebró una reunion presidida por el señor gobernador de la provincia. Asistieron á ella comisiones de las Diputaciones provinciales de Zaragoza y Huesca, del Ayuntamiento de Zaragoza, del Consejo provincial, juntas de agricultura y de comercio y de la Sociedad Aragonesa de Amigos del País. Se discutió y aprobó, por unanimidad, el pensamiento de recurrir al gobierno en solicitud de la línea de Zaragoza á Francia por Canfranc, nombrándose una comision que gestionase cerca del gobierno en la corte ese asunto, y otra permanente que

trabajase sin cesar en la reunion de datos y noticias que patentizasen la conveniencia y justicia de esa solicitud.

Componian esa comision permanente D. Manuel Cantin, vicepresidente del Consejo provincial; D. Mariano Nongués Secall, vicedirector de la Sociedad Aragonesa de Amigos del País; D. Eusebio Lera, rector de la Universidad literaria; D. Luis Franco y Lopez, alcalde constitucional de Zaragoza; D. José Maria Guillen, socio de la Económica Aragonesa; D. José Latorre y Pueyo, vocal de la Junta provincial de agricultura; D. Celestino Ortiz, vocal de la Junta de Comercio y D. Enrique Almee, diputado provincial.

El 19 de Noviembre de dicho año 1853, la comision permanente publicó una memoria demostrando que la vía férrea de Madrid á Francia, por Canfranc, además de esencialmente política y eminentemente estratégica, era más facil, menos costosa y 34 leguas más corta que la del Norte por Valladolid y Hendaya. En vano se demostró que, dadas aquellas condiciones indiscutibles, servia mejor los intereses generales del país favoreciendo el tráfico de los productos de Andalucía, Portugal y Valencia, consignados á Madrid por las líneas respectivas. Las influencias de comarcas mas afortunadas triunfaron en aquella lucha, y Zaragoza y Huesca fueron desatendidas. La línea del Norte se construyó, y de aplazamiento en aplazamiento, los poderes públicos y los intereses de empresas poderosas, han puesto un obstáculo en cada paso que nuestra gestion constante y tenaz ha pretendido dar en ese asunto.

Todos los dignos individuos que formaron aquella comision permanente, han fallecido. Solo el señor don Luis Franco y Lopez vive para ver con satisfaccion que, al fin, después de 37 años de empeñada demanda, se hace justicia á nuestra legítima aspiracion. Se han confirmado las previsiones manifestadas en la memoria que entonces se publicó. «El dia en que así se determine (dice la memoria) vá á ser de júbilo para Aragon; lo vá á ser también para los distritos de Oloron y Pau; por primera vez quizás se verá, que pueblos á este lado y allende de los Pirineos, se regocijan simultáneamente con una providencia del gobierno español. La reina adquirirá un nuevo título al amor de los aragoneses y el ministro que le aconseje lo que con justicia se cree que puede reclamar Aragon, verá acatado su nombre y reverenciada su memoria como la del inmortal D. Ramon de Pignatelli.»

Ese ansiado dia ha llegado por fin. Aragon, Zaragoza tiene consignado en una ley el derecho por tantos años contrariado de abrirse un brillante porvenir. Aragon, Zaragoza tiene el deber de responder á su constancia y á su patriotismo nunca desmentidos. Zaragoza demostrará que tiene alientos y recursos para hacer por sí lo que, á nadie más que á Zaragoza y á las comarcas arago-

nesas, favorece en primer término. (Se continuará.)

(Diario de Avisos de Zaragoza.)

Enviamos el testimonio de nuestra profunda gratitud á los colegas de Madrid y de provincias que nos han dedicado laudatorias frases y expresado su sentimiento con motivo de las dos denuncias que hoy pesan sobre El MOVIMIENTO.

Si nuestra fé en el triunfo de los ideales democráticos y nuestra completa seguridad de que ellos solos pueden labrar la felicidad de esta desdichada patria, no nos alentasen para perseverar en la actitud que nos hemos trazado, de oposicion sin tregua ni descanso, de guerra implacable por todos los medios licitos, incluso aquellos á que solo en circunstancias extremas se apela, contra los conculcadores de la libertad y de los principios democráticos; si nuestra íntima conviccion y nuestra reflexiva voluntad no nos impulsasen por ese camino, nos llevarian á él las manifestaciones de nuestros colegas y el aplauso de nuestros amigos y correligionarios, que, cual nosotros, se ratifican en las declaraciones de las cartas de los ilustres expatriados Sres. Ruiz Zorrilla y Salmeron, inspiradas en el mas puro patriotismo, como sin duda alguna lo verá la imparcialidad del tribunal que nos juzgue, cuyo fallo aguardamos completamente tranquilos, y cuya condena sufriríamos gustosos, porque siempre es grato y laudable sufrir por la causa de la libertad y de la patria.

Nuestro apreciable colega *La Correspondencia Catalana*, tan pronto como tuvo conocimiento de los acuerdos de la prensa republicana de Madrid, por un telegrama recibido en Barcelona, y sin aguardar á la invitacion que ha de dirigirse á la prensa de provincias, se ha adherido sin reservas á la declaracion, como lo hicimos nosotros y seguramente lo harán todos los colegas democráticos.

Como prueba del entusiasmo que está produciendo en Lisboa el viaje régio, un periódico de aquella capital, *El Correio da Noite*, escribe las siguientes significativas palabras:

«Es inaudito lo que está pasando en Lisboa con motivo de los festejos en honor de los reyes de España. Era nuestro firme propósito no levantar polémicas por tal asunto, pero son tales los disparates, tales los desatinos y escándalos practicados, que nos vemos obligados á cambiar de rumbo y á estigmatizar las locuras en que estan empeñados el gobierno y sus agentes, y provocan ya la indignacion de todo el mundo.»

Omitimos comentarios que pudieran ocasionarnos una tercera denuncia y recogida.

Tomamos de *El Liberal* el siguiente telegrama mandado á todos los periódicos firmantes de la declaracion:

Coruña 8 (12:30 m.)

«La Voz de Galicia» recibió anoche por telegrama de su servicio particular, y ha publicado esta mañana, la declaración de los periódicos madrileños, la cual ha provocado gran entusiasmo entre los demócratas coruñeses.

«La Voz de Galicia» ve cumplida en este acto de la prensa republicana madrileña una de sus más ardientes aspiraciones, que es la unión de todos los que quieren restaurar el imperio de la democracia.

«La Voz de Galicia» felicita a sus compañeros, enviándoles fraternal saludo y entusiasta adhesión.—Fernández Latorre.»

«La Voz de Galicia» ha sido indudablemente en esta ocasión, la voz de toda la prensa republicana de provincias que con verdadero entusiasmo se adherirá a la declaración de los colegas madrileños, pues há tiempo que viene predicando la unión salvadora y lamentando que no partiera la iniciativa de Madrid.

Felicitémonos una vez más por ese importante y trascendental acto.

Estamos conformes con lo que, a este propósito, dice nuestro apreciable colega *La Discusión*, estudiando lo que significa la declaración de la prensa:

«Al actual acuerdo, con ser importante, sucederán otros aún mucho más importantes; las declaraciones que ahora adolecen de cierta vaguedad, se irán concretando hasta que lleguen a encontrar una fórmula precisa.

Los periodistas republicanos ahora, aparecen en vías de inteligencia y por lo mismo de unión.

La prensa republicana en este punto no es más que el fiel reflejo de la opinión de todos los republicanos, y por lo mismo cada día irá manifestándose de una manera más clara.»

«Por lo menos hemos ya convenido todos en que necesitamos de una acción común, en que nuestros más sagrados intereses son solidarios.

Lo restante lo harán la lógica y el tiempo.»

Así lo esperamos, como muchas veces lo hemos dicho. Adelante, pues, con los actos de unión republicana.

La Cuna de Cervantes, periódico literario y de noticias y anuncios que se publica en Alcalá de Henares, ha sido también denunciado.

Mejor sería ya que el gobierno de D. Alfonso XII imitase al abuelo de este monarca y suprimiese todos los periódicos, excepto *La Gaceta*.

Nuestro ilustre amigo y querido jefe don Manuel Ruiz Zorrilla ha dirigido una atenta carta al Comité democrático-progresista de Huesca, contestando a la felicitación que este le envió con motivo de sus días.

Leemos en *La Derecha*, diario posibilista de Zaragoza:

«Parece ser que un conocido periodista de esta localidad se ha dirigido al comité democrático-progresista reclamando auxilios para la publicación de un periódico representante de las ideas que defiende el señor Ruiz Zorrilla y que se titularía *La Izquierda*. Y parece ser también que el comité se ha llamado *andana* en la comunicación que ha dirigido al conocido periodista. Hay quien supone que esto podrá ser origen de desprendimientos más ó menos importantes en el partido que preside el señor Urrea.»

Prescindiendo de la sana intención y del buen gusto literario con que está escrito el anterior suelto, diremos

a *La Derecha*, para conocimiento de nuestros correligionarios, que efectivamente se dirigió al comité democrático-progresista de Zaragoza una proposición ofreciendo publicar un periódico defensor de las ideas que aquel sustenta «si aseguraba mil suscripciones de pago adelantado.» Más siendo así que el comité no podía dar lo que no tenía, y que a contar de antemano mil suscripciones de pago adelantado, no necesitaba empresa alguna que le hiciera el periódico, acordó por unanimidad contestar, y así se hizo en atenta comunicación, que no podía aceptar la proposición, agradeciendo al autor de ello sus buenos oficios é instándole para que los empleara en pró de nuestro partido.

Y ese acuerdo se tomó en una reunión celebrada con objeto de tratar de la fundación de un periódico órgano de las ideas que representa el comité democrático-progresista de Zaragoza, que está conforme con el Comité central y con la política que representa nuestro ilustre amigo y jefe querido señor Ruiz Zorrilla.

La suposición a que alude el periódico posibilista, podrá estar en su mente, pero no está en el ánimo de ninguno de nuestros correligionarios de Zaragoza, que unánimemente prestarán su apoyo al periódico cuya fundación han acordado y en cuyo asunto entiende la comisión nombrada al efecto, siendo de esperar que muy pronto vea la luz el órgano de nuestro partido en Zaragoza.

TELEGRAMAS.

Paris 7.—El general en jefe del ejército de Túnez ha sometido al ministro de la Guerra un proyecto para la organización del ejército expedicionario de Túnez.

Según dicho proyecto, se reduce notablemente el número de las tropas de ocupación.

Dublin 7.—El virey de Irlanda se ha opuesto a que los diputados Parnell y Dillon vayan a la casa de la Ciudad, para recibir a los representantes de la clase media.

Han sido enviadas con urgencia tropas al condado de Clare, para proteger a los propietarios de los ataques de la Liga agraria.

Berlin 7.—Un gran número de familias hebreas se proponen emigrar de Polonia a consecuencia de los malos tratamientos de que son objeto allí.

Asciende a cerca de 3.000 el número de israelitas que han quedado en la indigencia a causa de los saqueos de que han sido objeto sus viviendas en Varsovia. A pesar de que los periódicos rusos han pretendido negar la importancia de los desórdenes.

Paris 7.—A pesar de las noticias que se han propalado en sentido contrario, continúan las negociaciones para el tratado de comercio entre Francia é Inglaterra.

Existen ciertamente serias dificultades; pero se tiene la esperanza de que al fin serán zanjadas de una manera satisfactoria para ambos países.

Londres 7.—El Consejo de ministros celebrado hoy ha considerado por unanimidad que la situación actual de Irlanda reclamaba medidas extraordinarias.

Berlin 7.—La *Gaceta de Colonia* confirma los rumores referentes a las negociaciones entre el Vaticano y Berlín relativamente a la situación del Papa.

Dice que se trata de asegurar mas independencia al Papa con asentimiento del gobierno italiano, pero que Alemania no ha pensado de ningún modo aconsejar a Italia que renuncie a Roma.

Un telegrama de Roma asegura que el príncipe de Bismarck ha dirigido al gobierno italiano una nota explícita considerando la independencia del Papa como cuestión internacional, declarando que Alemania está decidida a provocar un Congreso a fin de asegurar la independencia del Papa con sólidas garantías.

Añade que Austria, Inglaterra y España, se han pronunciado por la inmediata reunión del Congreso, con cuyo motivo se han suspendido todos los preparativos hechos para la marcha eventual del Papa. En Malta se habían alquilado varios edificios con objeto de instalar las congregaciones y los archivos pontificios.

Lisboa 7.—Ha sido autorizada la representación de la *Revista del año*, suspendida por la policía.

Berlin 7.—El *Diario Oficial* ha publicado esta tarde un importante documento.

Es un escritor del emperador Guillermo dirigido a su primer ministro, el príncipe de Bismarck.

Declara hablando como rey de Prusia, que el derecho que tiene como tal de dirigir a su voluntad la política de Prusia, es limitado, pero no suprimido por la Constitución del Estado.

El rescrito imperial tiene por objeto poner fuera de discusión el derecho constitucional del rey y sus sucesores de dirigir personalmente la política de Prusia, cuyo desenvolvimiento depende de las íntimas relaciones entre el rey y el pueblo.

El rescrito termina recordando a los funcionarios su juramento de fidelidad al rey, y exhortándoles a que se abstengan de toda manifestación contra el gobierno de S. M. aun durante la época electoral.—*Fabra*.

CORRESPONDENCIA.

Madrid 7 de Enero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

¡Año nuevo! ¿Qué guardarás entre tus pliegues para nosotros? ¿Nos traerás muchas alegrías y al fin de tus doce meses solo tendremos que congratularnos por tu venida, ó nos traerás un diluvio de tristezas? ¡Quién sabe! Por el pronto tenemos que congratularnos, porque no vienes envuelto en un manto de nieve; el alcalde popular está hay satisfecho de tu proceder y los barrenderos de la villa se dan el parabien por haber trabado relaciones contigo. En otro tiempo, cuando los refranes eran todavía como la espresion exacta de la ciencia popular, solíamos decir: «Año de nieves, año de bienes.» Hoy que creemos poco ó nada en los conocimientos populares, ya no decimos mas que esto: «Año de nieves, año de pulmonías.» Pero, en fin, de todas suertes, traigas dolores ó placeres, año nuevo ¡bien venido seas!

¡Cuántas tarjetas han circulado el día primero! Un número más extraordinario que nunca. En los tiempos que alcanzamos todo se vá haciendo por medio de tarjetas. Visitamos, pedimos, felicitamos por medio de ellas. Son una especie de vehículo de nuestra vejez, que nos lleva en espíritu allí donde nos atrevemos a ir en cuerpo. Elías hablan por nosotros y dicen cosas que nosotros no nos atreveríamos a decir nunca. ¡Bien haya el inventor de la tarjeta, uno de tantos bienhechores desconocidos de la humanidad! Ese precioso pedazo de cartulina es capaz de producir con el tiempo la abolición de las visitas, mejora tan importante casi, casi como la abolición de la esclavitud. Digamos lo que decía el poeta Desorgues en el canto del nueve de terminado.

Derroquemos al tirano
Que esclaviza a la nación
Que niega nuestros derechos
Y se erije en dictador.

¡Hay mayor tiranía que la de las visitas! Pues mueran ellas y viva la tarjeta. Ella es en las relaciones sociales lo que el tramvia en las comunicaciones de las ciudades.

Los teatros durante estos días nada nos han ofrecido digno de la musa moderna. O ha muerto la poesía dramática religiosa ó está dormida. No hay poetas que pulsen ya el plectro sagrado. Los *Nacimientos* que han presentado algunos teatros han carecido de toda novedad artística. Han sido Guinols de Noche-buena y nada mas. Las niñas se han solazado aun con Chivatón el de la selva encantada, pero hasta Chivatón va

perdiendo la lozania de sus pasados tiempos. Los *Fantoches* han sido los que han llevado alguna gente al teatro de Novedades. En los demás, como que los empresarios saben que es de rigor ir durante las Pascuas y días siguientes al teatro, no se han esmerado en la elección de las obras. El público de estos días va al teatro, ó a reír mucho ó a llorar mucho. No admite términos medios. Así es que hay que darle ó dramas patibularios ó comedias sin sentido comun. Dadle una obra verdaderamente artística, y saldrá probablemente descontento. El empresario de Capellanes lo ha entendido así y ha presentado unos cuadros, que Dios se los tenga en cuenta. Eran escenas madrileñas en estos días de huelga y de jubileo gastronómico. De todo habia en los tales cuadros; tomadores que sustraen el reloj, cesantes que no comen durante la Noche-buena y dichosos que se hartan con el producto de la lotería; la plaza Mayor con sus conversaciones y su gritería; chulos y chulas, guitarreros y panderos, esportilleros que llevan las compras y señores que hacen el amor a las chulas; todo esto ha estado pasando ante los ojos del público días y días.

En la Comedia se ha representado otra ídem, titulada *Los guantes del cochero*. Es graciosa, tiene buenos chistes, algunas escenas escabrosas y ciertas situaciones cómicas de buen efecto. Fué bien recibido y es seguro que no dejará de llevar gente al coliseo de la calle del Príncipe. El autor es D. Javier Santero. La obra, si bien se examina, abunda en efectos y situaciones que hemos visto cien veces en otras obras nacionales y extranjeras, pero, en fin, hace reír, y cumple, bajo este punto de vista, su objeto.

Se trata de la historia de siempre, de un marido que engaña a su mujer y que, al fin de la obra, se arrepiente. El marido va a ir a un baile de máscaras en compañía de Marieta, amiga de un amigo suyo. Luisa, la mujer de este, abre una carta por la que sabe esto. No se decide ella también a ir al baile, pero, montada en el coche de su marido, el caballo tiene la endiablada ocurrencia de llevarla al hotel de la amiga de su marido, en tanto que el cochero se ponia perezosamente los guantes. Ya allí, la esposa se decide a subir a ver a Marieta y hace alianza con ella. En esto llegan el marido y el amigo, y aquel se extraña de ver a aquella tapada. El primero, ya en el baile, empieza a enamorarse a su mujer, desilusionado mas cada vez de Marieta, y al fin todo se descubre, arrojando ella el antifaz. El marido cae de rodillas y su esposa, como es de ley en todas las comedias, le perdona.

Tal es en sustancia el argumento que, como se vé, no peca en verdad de nuevo. Pero el Sr. Santero ha demostrado instinto dramático y.... el caballo de su obra también.

**

Zorrilla, el poeta verdaderamente español, el que representa mejor que ningún otro el genio peculiar de nuestra raza, se muere de hambre. Sus memorias lo han hecho conocer. Más feliz ó mas infeliz que Lamartine, hasta ahora no ha habido quien proponga en las Cortes que se le dé una pensión. ¿La merece acaso? ¿Qué ha hecho él? ¿Qué servicios políticos ha prestado a ningún ministerio? Ahí están Balaguer, Nuñez de Arce, Alarcon, Valera y otros, que han sabido obtener buenos puestos. ¡Esos si que tienen genio! Para escribir a secas *Margarita la tornera* y otras hermosísimas leyendas; hacer el poema de *Granada*; escribir *Don Juan Tenorio*, y luego vender todo esto por cualquier precio a un editor

¡vamos! eso no tiene sentido comun. ¿Le darán la pension? Se la darán. Zorrilla es la poesia tradicional española. Dadle de comer al poeta. Es de la familia de Cervantes y quien sabe si como aquel maldeciría á sus contemporáneos despues de muerto, sino se la dieran.

Andrés Sanchez del Real.

BOLETIN LOCAL.

Un crimen horroroso se ha perpetrado en la villa de Gurrea de Gállego. Hé aquí las noticias que se nos suministran:

El domingo por la mañana se observó que ni a la hora de la misa de alba ni á la de misa mayor se abrió la puerta de la casa de Manuel Crespo, que no contaba más familia que su esposa. Aquello llamó la atencion de un pariente muy cercano, y el saber que no habian respondido á las personas que intentaron entrar en la casa, fué para él, lo mismo que para el vecindario, indicio de que ocurría alguna novedad.

Dieron parte á la guardia civil, que entró saltando por las paredes de los corrales inmediatos, y halló á los dos esposos degollados y tendidos uno sobre otro, en la cocina de la casa.

Ignoramos más detalles y las causas que hayan podido concurrir á la comision de tan espantoso crimen; por fortuna en nuestro país, de morigeradas costumbres, no registra la crónica sucesos análogos, asi es que el sangriento drama de Gurrea de Gállego ha impresionado profundamente á todos.

Dice un colega:

«Es probable se concedan dos mil pesetas del fondo de calamidades públicas al pueblo de Tardienta, cuyo alcalde ha pedido al ministerio de Gobernacion, por el regular conducto, el citado auxilio, á fin de remediar con él, en cuanto sea posible, los efectos que en dicha localidad vienen tocándose á causa de la enfermedad variolosa que aflige á aquellos habitantes.»

Mucho nos alegraríamos de que aquella probabilidad se convierta en un hecho.

Varios padres de familia se nos han quejado de la ligereza con que en algunas escuelas de esta capital se procede á la admision de niños que, por padecer ciertos males repugnantes á la vista y acaso contagiosos, causan el consiguiente desvío por parte de sus condiscipulos y llevan la natural alarma á las familias.

Llamamos la atencion de quien corresponda para que se atienda á tan justa como natural reclamacion, haciendo que se observen ciertas reglas de higiene á que nunca, por nada ni por nadie, se debe faltar.

En el sorteo que anteayer se celebró en el café del señor Potoc, han sido agraciados los números siguientes: el 1.293, con el primer lote; el 5.513 con el segundo; el 21.445, con el tercero; el 1.069, con el cuarto; el 17.708 con el quinto y el 22.055 con el sexto.

El Boletín oficial de ayer publica el extracto de la sesion que la Diputacion provincial celebró el 9 de Abril del año pasado.

¡Con qué interés leerá el público esos trasnochados extractos! De ese retraso nos hemos quejado varias veces, pero las quejas fueron ecos perdidos.

El magnífico dia de que gozamos anteayer, llevó gran concurrencia á todos los paseos. En el de la estacion echábase de menos la música del Círculo católico de obreros, que otras tardes amenizó dicho paseo.

Ha sido declarado cesante el inspector de orden público D. Francisco Baró, y nombrado para reemplazarle D. Manuel Alvarez y Alvarez.

A un dependiente de consumos que prestaba sus servicios en la puerta de Santa Clara, se le disparó anteayer, á las ocho de la noche, una pistola que llevaba en el bolsillo atravesándole la bala la pierna derecha.

El inteligente médico, nuestro particular amigo D. Luis Juvierre, le extrajo el proyectil, siguiendo el herido en un estado relativamente bueno.

Anteayer se administró el *Viduo* á nuestro buen amigo y correligionario D. Mariano Lacostena.

Hacemos fervientes votos porque la enfermedad que le aqueja no tenga un fatal desenlace.

Hace pocos dias falleció en el pueblo de Ponzano nuestro antiguo correligionario y buen amigo, D. Ramon Rivera.

Consecuente en sus principios políticos á los que consagró ferviente culto padeciendo por ellos no pocas privaciones y arrojando grandísimos sinsabores, ha bajado al sepulcro con el alma llena del mismo fervido entusiasmo que le animó de joven.

Descanse en paz nuestro inolvidable correligionario, y reciba la expresion de nuestro sentimiento su apreciable familia.

Nuestro apreciable colega *El Eco del Pirineo Central*, de Jaca, reproduce en su último número el artículo del *Diario de Avisos de Zaragoza*, titulado «Aragon debe tomar la concesion del ferro-carril de Canfranc,» adhiriéndose á la idea, que ha sido recibida con muestras de verdadera aprobacion.

El citado periódico publica una detallada reseña de los festejos que tuvieron lugar en Jaca los dias 29, 30 y 31 del mes finado, para conmemorar el gran suceso de la aprobacion de la ley «Canfranc.»

Reinó el más plácido entusiasmo en los entretenimientos y regocijos populares destinados al efecto.

Segun el *Eco*, el dia 8 debieron reunirse en el punto denominado *Caldearenas*, representantes de todos los pueblos de la ribera del Gállego, con el fin de demostrar de una manera ostensible la alegría que domina en todos sus habitantes por el acontecimiento importante de la aprobacion de la ley del ferro-carril de Canfranc.

Damos las gracias á nuestro colega local *La Provincia* por las sentidas y expresivas palabras que nos dedica por nuestras dos denuncias.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo y antiguo correligionario de Fraga, don Francisco Bernad.

LICEO MILITAR OSCENSE.

Esta sociedad inauguró el dia seis sus funciones en el Teatro principal, que se vio favorecido con un lleno completo, como para mostrarnos que el «Liceo militar oscense» ha venido á llenar un vacío al realizar lo que nos dá motivo para escribir estas desaliñadas lineas.

Comprendemos nosotros que no es esta precisamente la época de los liceos, sabemos que hicieron furor en España por espacio de veinte años, pero no ignoramos que cayeron, como todo cae en este mundo, por el uso, y á veces por el abuso. Sin embargo, en ciertos momentos, cuando las diversiones y distracciones públicas han desaparecido completamente de un pueblo que pudiera tenerlas, comprendemos y aplaudimos la idea de un Liceo, porque de esta suerte parece que renace la vida del esparcimiento y de la confianza, haciendo más agradable y frecuentado el trato social; y siendo una necesidad, hoy mas que nunca esto mismo, claro es que no podemos menos de aplaudir el pensamiento de la fundacion de liceos.

Ahora bien; nosotros no podemos negar que somos oscenses amantes de nuestro pueblo, y como tales deseosos de que ocupe el rango que por tradicion corresponde, asi es que aplaudimos y aplaudiremos siempre toda solucion que venga á constituir en Huesca un Liceo compuesto de elementos militares y paisanos; porque esta era la manera de completar el pensamiento. Valiosos elementos hay en una y otra parte, y abrigamos la seguridad de que si fuesen bien utilizados y dirigidos, no tendríamos que envidiar á poblaciones de mayor importancia; nada, en este asunto concreto. Hacemos votos, pues, para que esté muy próximo el dia en que esto suceda.

Consignadas las anteriores observaciones generales, que son nuestro leal entender, y expuestas con el mejor deseo, pues nuestro ánimo no está bien sino es conciliando todos los extremos, vamos á decir cuatro palabras de la primera velada que nos proporcionó el «Liceo militar oscense.»

Como el cartel de convite anunciaba despues de oír algunos acordes de la orquesta, púsose en escena el antiguo drama, «Una llave y un sombrero», tomando parte en la representacion la simpática y bella señorita, doña Consuelo Sanchez, hija de nuestro buen amigo el Sr. Habilitado de Carabineros; la amable y cariñosa señorita doña Isabel Catevilla, el señor Cubero, teniente de la Reserva de Huesca, nuestro particular amigo; don Enrique Sanjuan y Carra, distinguido oficial segundo de Administracion militar; el señor Ramis teniente de la Reserva de caballería de Huesca; y el simpático abanderado de la Reserva de Huesca, nuestro particular y querido amigo, don Mariano de Vera.

Inútil es decir que la numerosa concurrencia de convidados prodigo sus aplausos á los intérpretes del drama y muy especialmente á la señorita doña Consuelo Sanchez, aplausos que se tradujeron en palomas y dulces arrojados desde la sala al palco escénico, despues que aquella cantó con afinacion y buen gusto el aria de «Las hijas de Eva» y la romanza de «El juramento.»

La piececita final, «De potencia á potencia», fué oída con sumo gusto, porque ademas de ser alusiva al acto, supieron interpretarla la señorita doña Isabel Catevilla, y los señores Cubero, Sanjuan, Vera y Ramis, de modo que agradó bastante.

Damos las gracias á la junta directiva de la sociedad que preside el simpático é inteligente coronel, teniente coronel del Deposito, señor don Mariano Gomez por su galanteria al remitirnos localidades para asistir á la primera funcion del «Liceo militar» sociedad que llenaría de todo en todos sus propósitos si se compusiera de cuantos elementos hay en Huesca para constituir un buen Liceo.

RECORTES DE LA PRENSA.

Un industrial italiano acaba de presentar ejemplares de vino en estado sólido.

Basta poner uno ó dos pedazos en una vasija que contenga agua para obtener un vino agradable y de excelente aspecto.

Este producto está preparado con objeto de aprovisionar los ejércitos y la marina en sus largas expediciones.

Hace poco tratóse en Boston de hacer retroceder algunos metros uno de los mayores hoteles de la ciudad, no obstante la extension de su fachada, que es de 96 pies, y su fondo de 63, pesando totalmente cinco mil toneladas.

Los preparativos de las operaciones duraron tres meses, pero la traslacion de aquella masa colosal se verificó en tres horas y cuarenta minutos, sin que ocurriera el más leve accidente y sin que sufriesen nada los objetos que había en su interior.

ALCANCE.

Madrid 8.

El Sr. D. Manuel de Llano y Persi prestó ayer declaracion ante el juzgado del Congreso en la causa incoada con motivo de los brinlis pronunciados en el banquete democrático progresista que se celebró en el circolo de la calle de Esparteros, en honor del Sr. Ruiz Zorrilla, el 1.º del actual.

—Las dos causas incoadas contra *El Progreso* se han elevado ya á plenario.

—El *meeting* libre-cambista que ha comenzado á las dos y media en el teatro de Apolo, está grandemente concurrido.

—Los autores dramáticos y líricos están exentos del pago, de contribucion industrial.

Tambien lo están los dependientes de comercio ó de otras clases, cuando su haber anual no llegue á 6.000 reales.

—De *El Porvenir*:

«Corre el rumor de que, entre los que figuran en la vanguardia del partido fusionista, hay quienes en estos dias harán ver al Sr. Sagasta la imprescindible necesidad de marchar de frente por una senda francamente liberal.

Ni por esas.»

—Anoche tomó posesion de la presidencia del Ateneo de Madrid el Sr. Cánovas del Castillo, elegido para dicho puesto en la última junta general.

—El Sr. D. Leandro Rubio ha tomado ayer tarde posesion de la direccion de Beneficencia.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Nicanor y san Guillermo.

CULTOS RELIGIOSOS.—La misa conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral y San Lorenzo.

BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

CAFÉ SUIZO.

Conciertos de 2 á 4 de la tarde y de 8 á 10 de la noche por el quinteto de artistas catalanes.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castañera.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL MOVIMIENTO

DIARIO DEMOCRÁTICO

Y DE

INTERESES MATERIALES ED HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos. literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telégramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales. Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

SE SUSCRIBE.

En la Redaccion y Administracion, Coso-alto número 40.

del **PASTA PECTORAL** Dr. ANDREU, DE BARCELONA.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte e incómoda que sea.

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocacion, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **pasta pectoral**.

LA TOS ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta esputos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algun cocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecian semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE.

POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas facilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

CADA DIA AUMENTA SUS SURTIDOS el Bazar Oscense.

Tiene ya recibido el completo de perfumería y jabones lo mas selecto y variado en este artículo. Continúa siempre creciente la venta de camas, loza, cristal y demás efectos de familia porque sus precios son cada vez mas arreglados.

TONICO GENTILE.
Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorea y esterilidad.
Su uso está exento de todo peligro.
Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.
Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.

CONFITERÍA DE PORTA.
Números agraciados en el sorteo de los regalos que se hace á los parroquianos; 1.605, 10.153 10.162, 13.120 y 1.469.

BELLAS ARTES.
En la fotografía de Félix Preciado, se halla de venta la reproduccion del reputado cuadro de CASADO titulado LA CAMPANA DE HUESCA.

En la imprenta de este diario se admitirán dos chicos, para aprendices de Caja y Máquina.

Ortografías. MÉTODO PARA APRENDERLA por uno mismo:

contiene un DICCIONARIO de todas las palabras de escritura dudosa, que comprende hasta los nombres de personas, pueblos, etc., y los vocablos mal pronunciados por andaluces, valencianos, catalanes, americanos, vascongados, etc.

Obra declarada de texto en varios establecimientos y escuelas del ejército. Necesaria como obra de consulta en toda oficina, bufete, escritorio, etc.

POR DON JULIAN MARTINEZ MIER, Doctor en Filosofía y Letras y Administrador de la Aduana de Tortosa.

SEGUNDA EDICION AUMENTADA. Se vende á 3 rs. y medio en la redaccion de EL MOVIMIENTO, y en las librerías de esta capital.

SE VENDE

á voluntad de su dueño la casa sita en la calle de Ramiro el Monge (antes Correría) esquina á la nueva de los Cuatro Reyes, señalada con el número 27. En la misma darán razon.